

Teil 3

Kennzeichen und Situation der Schule

Lage der Schule

Die Dilsbachschule ist eine kleine, meist einzügige Grundschule in Spachbrücken im Landkreis Darmstadt-Dieburg in Hessen.

Spachbrücken als Ortsteil der Stadt Reinheim ist ein ländlich geprägtes Dorf am Rande des Odenwalds mit zurzeit ca. 2500 Einwohnern. Ursprünglich hatten in Spachbrücken viele Bauern- und Handwerksbetriebe ihren Wirkungsbereich und boten den Spachbrückern Arbeit. Heute finden die meisten Spachbrücker ihre Existenz in den Industriebetrieben und Verwaltungen in Darmstadt und Umgebung. Durch ein neu ausgewiesenes Baugebiet ist Spachbrücken auch weiterhin für Berufspendler interessant und bleibt Zuzugsgebiet.

Räumliche Ausstattung

Die Dilsbachschule verfügt über ein gutes Raumangebot. Der Schule stehen insgesamt 9 Räume zur Verfügung, so dass neben vier Klassenräumen drei Klassenräume als Fach- und Gruppenräume genutzt werden können. Zwei Klassenräume sind mit einem SMART-Board ausgestattet. Weiterhin gibt es einen Computerraum und einen Betreuungsraum im Schulgebäude. Leider fehlt es an einem größeren Versammlungsraum (Aula) für Festivitäten, Ausstellungen oder jahrgangsübergreifenden Veranstaltungen.

Als nachteilig erweist sich, dass es im Stadtteil Reinheim-Spachbrücken keinen schul- oder stadteigenen Sportplatz, sondern nur eine Mehrzweckhalle gibt. Der Sportunterricht wird dadurch erheblich eingeschränkt, da vor allem die klassischen Bereiche der Leichtathletik nicht optimal trainiert und didaktisch umgesetzt werden können. Alternativ zur Mehrzweckhalle findet der Sportunterricht im Sommer deshalb zeitweise auf dem Schulhof statt.

Der erlebnis- und anregungsreiche sowie naturnahe Schulhof der Dilsbachschule ermöglicht den SchülerInnen die ungestörte Entfaltung ihrer Interessen sowie notwendige Rückzugsmöglichkeiten im sozialen Miteinander. Neben verschiedenen Spielgeräten bietet er unterschiedliche Spiel- und Erlebniszonen sowie Bereiche, die für den Unterricht genutzt werden können (grünes Klassenzimmer).

Seit dem Schuljahr 2000/2001 ist eine Schülerbücherei, die von engagierten Eltern geführt wird, eingerichtet. Eine Ausleihe der Werke ist einmal pro Woche zu festgesetzten Zeiten möglich. Die Auswahl und Aktualisierung des Bücherbestandes erfolgt über Vorschläge der LehrerInnen, der Eltern oder der SchülerInnen. Die Finanzierung erfolgt über den Förderverein der Schule.

Die Dilsbachschule unterstützt eine Betreuungseinrichtung für die SchülerInnen, den sog. "Wackelzahn"-Schulkindbetreuungsverein-Spachbrücken. Die Betreuung für die SchülerInnen ist kostenpflichtig und erstreckt sich auf die Schul- und bis auf vier Wochen im Jahr auch auf die Ferienzeiten. Die SchülerInnen werden bei Anmeldung verlässlich von täglich 7:30 Uhr bis 17:00 Uhr pädagogisch betreut.

Zusammensetzung der Schulgemeinde

Rund 70 SchülerInnen, davon ca. 10% bis 15% mit Migrationshintergrund, besuchen den Unterricht der Dilsbachschule. Über 95% der SchülerInnen rekrutiert die Schule aus dem Stadtteil Reinheim-Spachbrücken. Die restlichen ca. 5% SchülerInnen kommen aus den benachbarten Stadtteilen Reinheim-Georgenhausen und Reinheim-Zeilhard bzw. aus dem Neubaugebiet "Nordwest" der Kernstadt.

Die Zusammenarbeit mit den Eltern und Erziehungsberechtigten nimmt einen hohen Stellenwert an der Dilsbachschule ein. Die Eltern wirken in unterschiedlichen schulischen Gremien an der Ausprägung des Schullebens mit und unterstützen die Schule aktiv und kooperativ z.B. bei Schulfesten, Klassenfesten, Ausflügen oder schulischen Projekten.

Vier bis fünf Erziehungsberechtigte gehören der Schulkonferenz an.

Der Schulelternbeirat tagt regelmäßig in Kooperation mit der Schulkonferenz und kümmert sich sehr aktiv um alle schulischen Belange.

Seit 1980 gibt es an der Schule einen Förderverein, der von ungefähr 60 % der Erziehungsberechtigten unterstützt wird. Jährlich führt er mehrere Aktivitäten durch. Der finanzielle Gewinn kommt der Schule für besondere Anschaffungen zugute.

Das Schulteam

An der Dilsbachschule unterrichten aktuell fünf hauptamtliche Lehrer. Daneben sind ein evangelischer Pfarrer sowie eine katholische Gemeindeferentin zusätzlich für den Religionsunterricht eingesetzt.

Die Zusammenarbeit im Kollegium ist gut. Hilfsbereitschaft und Kollegialität sind ebenso selbstverständlich wie gegenseitige Unterstützung und Kooperation. Die Lehrkräfte zeigen großes Interesse an der pädagogischen Entwicklung der Schule. Zum Erreichen der gemeinsam gesetzten pädagogischen Ziele finden ein ständiger Austausch von Informationen sowie Diskussionen und Absprachen statt. Dies geschieht in regelmäßig durchgeführten Gesamt- und Pädagogischen Konferenzen sowie in Dienst- und Pausenbesprechungen. Ergebnisse und Absprachen werden in Protokollen dokumentiert.

Die Dilsbachschule versteht sich insbesondere auch, im Sinne eines "Haus des Lernens", als Ausbildungsschule für LehrerInnen im Vorbereitungsdienst. Diese werden pädagogisch professionell und intensiv von den MentorInnen, der Schulleitung und in enger Zusammenarbeit mit den AusbilderInnen des Studienseminars Darmstadt während ihrer zweijährigen Ausbildung betreut.

Neben den Lehrkräften sind außerdem eine Sekretärin (8 Wochenstunden) und ein Hausmeister, der außerdem als Reinigungskraft eingesetzt ist, tätig.

Außerschulische Aktivitäten

Neben dem Unterricht nimmt die Pflege der Gemeinschaft an der Dilsbachschule einen großen Stellenwert ein. Bewusst werden deshalb regelmäßig gemeinsame Ausflüge unternommen und gemeinsam Feste gefeiert.

Alle zwei Jahre wird an der Schule ein zweitägiges Schulfest gefeiert. Das Fest hat mittlerweile eine fast dreißigjährige Tradition. Der ortsansässige Spielmannszug der Feuerwehr eröffnet das Schulfest samstags mit einem musikalischen Beitrag. Es folgt ein pädagogisches Rahmenprogramm, abends sitzt die Schulgemeinde gesellig beieinander. Der Betreuungsverein „Wackelzahn“ organisiert am Nachmittag ein begleitendes Spielprogramm für alle Kinder. Sonntags feiert die ev. Kirchengemeinde im Schulhof einen Gottesdienst für Schule und Gemeinde. Der evangelische Posaunenchor Spachbrücken umrahmt den Gottesdienst musikalisch.

Weitere traditionelle Aktivitäten der Dilsbachschule sind das jährliche "St.-Martins-Fest" mit Laternenumzug im Ortsteil, die Tannenbaum – Sammelaktion, Klassenfeste, Theaterbesuche und mehrtägige Landschulheimaufenthalte der dritten oder vierten Klassen.

Die Dilsbachschule blickt auf eine langjährige Tradition der Zusammenarbeit mit Vereinen und Verbänden, ortsansässigen Betrieben, sowie der evangelischen Kirche zurück. Folgende Beispiele seien stellvertretend genannt:

- SchülerInnen der Dilsbachschule nehmen im Rahmen von Projekten an der Gestaltung von Gottesdiensten in der evangelischen Kirche teil.
- Der Spielmannszug der Freiwilligen Feuerwehr begleitet das Schulfest musikalisch.
- In Zusammenarbeit mit dem evangelischen Posaunenchor haben SchülerInnen der Dilsbachschule die Möglichkeit, kostenlos ein Blasinstrument zu erlernen.

Zusätzliche Angebote können sich im Rahmen von Arbeitsgemeinschaften ergeben, diese sind jedoch in erster Linie von der Zuweisung an Lehrerstellen abhängig.